

José Alberto Cifuentes Cardona.

Dr. Sergio Jiménez Ruiz.

Medicina Tradicional Mexicana

Medicina Humana

Antropología Médica II.

Segundo semestre “B”

Medicina Tradicional Mexicana

Medicina Tradicional en México: entre Pseudo-ciencia, magia, cultura y charlatanería.

El apoyo, que recibe la medicina tradicional en México, tiene sustento en el impulso que ha mostrado la Organización Mundial de la Salud, que incluso tiene un documento sobre la estrategia de apoyo a medicinas tradicionales y alternativas con objetivos fijados para 2023.

La OMS aboga por la implementación de la medicina tradicional mediante el fomento de su utilización basada en evidencias y pruebas científicas. Pero no todos están de acuerdo en lo que eso significa.

La Dra. Claudia Ponce de León Hill de la Unidad de Análisis Ambiental de la UNAM, usa la palabra "chomones" para referirse a un sector de los terapeutas en medicina tradicional.

Se dice con frecuencia que el conocimiento empírico que tienen los chomones es tan valioso como el conocimiento científico. De hecho desde un punto de vista, la medicina tradicional debería de considerarse también como medicina científica, pues los curanderos han llegado a determinar la efectividad de los

Elementos naturales que actúan a través de la Prueba, el error y la repetición.

La OMS establece que países deben garantizar el acceso a medicina tradicional por parte de quienes que así lo requirieren, siempre bajo "supervisión de los productos y prácticas."

Elevando la Medicina Tradicional.

México es rico en una gran variedad de medicinas tradicionales.

En el libro Medicina Tradicional de México hay un capítulo completo a explicar sus conceptos y viene elaborado por Isabel Loriga Añón, profesora titular del Instituto Nacional de Antropología e Historia. Ahí se abunda sobre técnicas terapéuticas de la medicina tradicional, y se habla del sobado, el pellizcamiento, la lectura de cartas, coracoles y semillas y limpias del huevo de gallina.

Explica que estos tratamientos están basados en conocimientos sobre enfermedades que pasan de generación en generación y que se fundamenta en ideas culturalmente definidas y no en conocimientos científicos. Entra en juego dentro de esta medicina, además un extenso conocimiento herbolario y rictos del tipo mágico.

De acuerdo a la Organización Panamericana de Salud, 87% de servicios de salud esenciales de atención requeridos por mujeres en labor de parto y recién nacidos pueden ser cubiertos por parteras con educación y reglamentación adecuada.

La debacle de cómo adoptar la medicina tradicional.

Hay muy poca información disponible sobre los programas de capacitación y sustento científico en torno a las cosas de medicina tradicional de Costa Rica.

Quienes trabajan ahí han podido incluso recibir diplomas otorgados por diversas instancias de gobierno de la ciudad; egresados de esos diplomas incluso sostienen que la medicina tradicional es una alternativa complementaria a padecimientos como el cáncer, aunque si reiteran una y otra vez que los pacientes no deben dejar sus tratamientos convencionales.

Lo último lo sugiere la guía de implementación hacia el fortalecimiento de los Servicios de Salud con Medicina tradicional, elaborada por Secretaría de Salud. Aunque al goal que la OMS hace hincapié en las necesidades de pruebas científicas contundentes para remedios de medicina tradicional.

REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA.

SALDAÑA, S. (2020). Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. *Medicina y Salud*.